

7/22

# 私見卓見

OPINION

弁護士・元財務次官 真砂靖

英國が欧州連合（EU）から離脱する問題については、いろいろな論点について議論がなされているが、英國の経済的ダメージが計り知れないことは論をまたない。そんな中、私が関心を寄せているのは世代別の投票結果だ。

18～24歳では離脱28%、残り72%。65歳以上では逆に離脱58%、残留42%となっている。これから最も長く生きるそのぶん多く稼がなければならぬ若い者は約4人に3人がリタイアし、移民に抵抗感の強い高齢者がこれを覆したというのは極論としても、英國の若者がかわいそうに思うのは私だけだろうか。

先進国で「シルバー・デモクラシー」「ペンションズ（年金）デモクラシー」という言

## 世代を超える課題と民主主義

私が財務省主計局長だった5年前、日韓財務対話で社会保障改革が取り上げられた。私は韓国のカウンターパートにこう助言した。「高齢化率が低い（当時韓国は10%未満であった）うちに社会保障改革をした方がいい。高齢化が進むと難しくなる」

韓国当局が自らの社会保障改革キャンペーンを使ったのであろうか、私の発言が韓国内で報道され、日本国内でご批判をいただいたことがあられる。ただ、昨今の社会保障改革の停滞をみるにつけ、その意を強くせざるを得ない。

更に民主主義には現世代を超えた課題にどう答えを出すかという問題がある。小林慶一郎慶大教授は6月20日付「経済教室」でこう述べてい

葉が喧伝（けんてん）されて久しい。日本も4人に1人が高齢者（65歳以上）で、投票率は20代の倍以上である。

私が財務省主計局長だった5年前、日韓財務対話で社会保障制度にこう助言した。「高齢化率が低い（当時韓国は10%未満であった）うちに社会保障改革をした方がいい。高齢化が進むと難しくなる」

韓国当局が自らの社会保障改革キャンペーンを使ったのであろうか、私の発言が韓国内で報道され、日本国内でご批判をいただいたことがあられる。ただ、昨今の社会保障改革の停滞をみるにつけ、その意を強くせざるを得ない。

民主主義以外に権力を作るルールはないと言えるが、それによる人間の命が大切である。信とかの名目で戦争したりしない。そんなことより生きていく。そんなことより生きていられない。そんなことより生きていられない。そんなことより生きていかない。

当欄は投稿や寄稿を通じて読者の参考になる意見を紹介します。〒100-8066東京都千代田区大手町1-3-7日本経済新聞社東京本社「私見卓見」係またはkaisetsu@nex.nikkei.comまで。原則1000字程度。住所、氏名、年齢、職業、電話番号を明記。添付ファイルはご遠慮下さい。趣旨は変えずに手を加えることがあります。電子版にも掲載します。